

ZAS!

BULETINA

www.zas.eus



ekainak 2024 junio

Ekainak 20. Errefuxiatuen Munduko Eguna a /
20 Junio. Día Mundial del Refugiado



Zurrumurrueu | Red Vasca
Aurkako Sarea | antiRumores

MIGRAR COMO ÚNICA OPCIÓN

Ahmed, pescador, tuvo que huir de Senegal para pedir asilo en España por motivos políticos. Ahmed se quedó sin trabajo por la actividad desmedida que los buques pesqueros internacionales realizan en las aguas senegalesas, y que acaban con los bancos de peces, dejando a la población local sin medio de vida, deteriorando la actividad económica del sector pesquero, y provocando un destroz medioambiental difícilmente recuperable. Las protestas contra la inacción del gobierno y reivindicaciones por el derecho a trabajar en la pesca obligaron a Ahmed a abandonar su hogar y comenzar su ruta hacia un lugar seguro hasta Euskadi.

En 2022 llegaron a España 937 personas de Senegal, 17.410 en 2023 según FRONTEX, todas tomando la ruta migratoria más mortífera. Se calcula, 7.000 personas han muerto intentando llegar a las islas Canarias desde 2018. Esta ruta de África Occidental continúa registrando números récord, con más de 13.500 llegadas de personas entre enero y marzo.

Ahmed ha sido uno de los muchos que se han manifestado ante las menguantes oportunidades laborales en el sector pesquero. La violación de derechos en origen no cesa al llegar a nuestro país, sino que continúa en destino materializándose en racismo y discriminación, volviéndose una realidad cotidiana. Como muchos otros jóvenes que llegan buscando una oportunidad en Euskadi, el futuro de Ahmed es ser mantero o intentar trabajar para un pesquero que acabe faenando en las aguas de su país, y que deja a su propio pueblo sin subsistencia.



Este 20 de junio, Día Mundial de las Personas Refugiadas, desde Zehar-Errefuxiatuekin reivindicamos ser refugio y acoger sin discriminar, generando espacios de acogida y denunciando políticas restrictivas de derechos como el nuevo Pacto de Migración y Asilo de la Unión Europea, que vulnera los derechos de las personas que intentan llegar a un lugar seguro y pone precio a sus vidas.

Es necesario seguir trabajando por la defensa de los derechos humanos y la promoción de un sistema más justo que sume e incorpore a quienes se incorporan a la sociedad vasca, frente a los discursos de odio y las violencias estructurales que nos atraviesan. Es fundamental construir sociedades inclusivas y equitativas, integradoras y acogedoras porque a veces, migrar, es la única opción.

Preguntas

— ZAS!

Maya Amrane

Biltzen: Servicio Vasco de Integración y Convivencia Intercultural

¿Cuál es la relación entre el feminismo y la lucha contra el racismo y la discriminación racial?

Ambos son movimientos apoyados en ideologías que **buscan la igualdad entre las personas y la erradicación de las discriminaciones y opresiones** (basadas en el género, machistas, racistas, xenófobas...), **mediante la transformación de los sistemas y las estructuras que las normalizan y perpetúan** y la generación de cambios en las actitudes individuales y colectivas. Las dos luchas son inseparables y por lo tanto deberían ir de la mano. Primero, porque cada persona es un todo; no podemos pretender que una mujer se emancipe en su dimensión de género si las otras dimensiones de su ser están siendo oprimidas, a veces con consecuencias tan angustiantes como la incapacidad de satisfacer sus necesidades más básicas. Por poner un ejemplo, es difícil que una mujer inmigrante dedique tiempo a reflexionar sobre su falta de autonomía con respecto a su pareja y la manera de superar tal situación si su mente está (pre)ocupada porque no encuentra un techo dónde dormir ella y su familia debido a la negativa -xenófoba y racista- a alquilar viviendas a personas provenientes de determinados países o personas percibidas como tales (este tipo de discriminación afecta también a personas nacidas y educadas en Europa en el seno de familias de origen extranjero).

Segundo, porque las discriminaciones y opresiones (machistas y racistas) en el caso de las mujeres racializadas, van a menudo entrelazadas y las unas incrementan la probabilidad de que se produzcan las otras. Hace unos años, una investigación¹ llevada a cabo en ocho países europeos sobre el impacto de la islamofobia en las mujeres de confesión musulmana mostró en sus resultados que las mujeres estaban más expuestas a la violencia islamófoba (agresiones verbales y físicas) que los hombres de su misma confesión y que la mayoría de

los agresores eran hombres: un hecho que no se puede explicar sin conectarlo con el fenómeno más general de la violencia machista hacia las mujeres y con los atributos y estereotipos de género.

¿Cómo crees que la interseccionalidad influye en las experiencias de racismo que enfrentan las mujeres?

En mi anterior repuesta con el ejemplo de las mujeres musulmanas he ido introduciendo la cuestión de la interseccionalidad sin nombrarla.

Me gustaría, en primer lugar, recordar que la interseccionalidad es ante todo una herramienta analítica. Brinda una perspectiva que permite vislumbrar la complejidad y, en cierto modo, la singularidad de situaciones donde confluyen varios factores que interactúan entre sí (situaciones de discriminación, opresión, privilegio, construcción identitaria...), y que invita a que se piensen respuestas que contemplan dichas complejidad y singularidad.

En el caso de las experiencias de racismo que enfrentan las mujeres, es indudable que nos encontramos ante un abanico variado según los diferentes marcadores en juego y cuál tiene más peso. Vamos a ver algunos ejemplos: Dos mujeres latinoamericanas, provenientes del mismo país, quienes además de compartir la condición de ser mujeres, comparten nacionalidad de un país del Sur global (con su lote de connotaciones en el imaginario social en sociedades del Norte global) y situación de extranjería (régimen normativo que limita sus derechos). Estas tres variables las sitúan como (potenciales) víctimas de discriminación. Un factor que incidirá de forma diferencial en esta condición compartida será la pertenencia étnica percibida y las características fenotípicas: según sea afrodescendiente, indígena, mestiza o caucásica, la experiencia de discriminación no será la misma.

Otro ejemplo se halla en la investigación que he mencionado más arriba: el informe mostró que las mujeres musulmanas, al igual que las mujeres europeas, sufrían discriminación en el acceso al empleo (hecho estructural que afecta a todas las mujeres), pero en su caso las probabilidades de ser contratadas eran aún menores (datos obtenidos de CV Testing que se pueden consultar en el informe). Las variables de adscripción religiosa y pertenencia étnica contribuyen a acentuar una discriminación basada en el género.

"Cuando generalizamos o categorizamos homogeneizamos a un grupo o colectivo determinado, resaltando muchas veces las diferencias" ¿Qué desafíos estructurales

específicos enfrentan las mujeres racializadas, y cómo podemos apoyarlas mejor en este proceso?

No se puede negar que en la sociedad existe una percepción extendida de las mujeres racializadas a través de imágenes estereotipadas y homogeneizadoras. Me voy a centrar en el caso de las mujeres migradas económicas y las refugiadas: es importante tomar conciencia de que esta categoría se ha construido en el imaginario social a partir de concepciones preconcebidas relacionadas con el género, la clase socioeconómica, la pertenencia etno-cultural, la adscripción religiosa, la nacionalidad etc. Y estas concepciones se sostienen en un sistema-mundo que se caracteriza por ser patriarcal y machista, clasista, materialista y aporófono, xenófobo, racista, colonial y occidentalocéntrico (y también capacitista, edadista, heteronormativo etc.). **Cambiar los pilares de este sistema es el desafío para todas nosotras y todos nosotros.**

¿De qué manera los roles de género predefinidos contribuyen a la perpetuación de estereotipos raciales y étnicos?

Retomando el sector de cuidados y trabajo del hogar: los roles de género asignan tradicionalmente estas responsabilidades a las mujeres. En muchos hogares occidentales quienes asumen estas tareas hoy por esta continuidad en la concepción de los roles y el no cuestionamiento del modelo son mujeres extranjeras o de origen extranjero, provenientes de determinados países. Estas mujeres, por efecto de los estereotipos, son percibidas en su conjunto como poco cualificadas, incultas, y sumisas y "naturalmente" destinadas a estas actividades (las cuales también se valoran de forma injusta por el efecto de prejuicios históricos). A menudo, el trabajo en este sector por su alta exigencia de dedicación se convierte en lo que algunas llaman un "suelo pegajoso" para aquellas mujeres con bagajes formativos y experiencias profesionales valiosas o las que albergan otras ambiciones. Les resulta muy difícil salir de allí, y las políticas de empleo tampoco ayudan a ello, ya que están a menudo atravesadas por los mismos estereotipos y atajos "mujer inmigrante = empleada del hogar y de cuidados". Esto acaba encasillando a estas mujeres en estos sectores y condenándolas a permanecer allí, con el consiguiente efecto de reforzar los estereotipos mencionados arriba.

1. European Network Against Racism (2016): *Forgotten women: the impact of islamophobia on muslim women.*

Elkarrizketa osorik web orrian | Entrevista completa en la web.



HAUSNARKETA

Bestearen deshumanizazioak indarkeria legitimatzen du

ZAS!, Zurrumurruen aurkako euskal sarearen ustez, atzerazina da hausnarketa kritikoa egitea Palestinako egoerari buruzko deshumanizazio-mekanismo historikoen inguruan.

Joan den maiatzaren 15ean gogora ekarri zen 76 urte igaro direla Nakba gertatu zenetik. Nakba termino arabiarra da, eta palestinarren exodoa/kanporatzea esan nahi du. Urte horietan guztietan eta 2023ko urritik aurrera piztu den indarkeria-denbora guztian, badago funtsezko prozesu bat indarkeria hori ahalbidetzen eta legitimatzen duena: "bestea" deshumanizatzea.

Deshumanizazio-prozesu horiek ez dira gauza berriak, ziur asko betidanik gertatu zaizkio gizateriari, baina ezohiko presentzia eta garrantzia hartu dute orain. Palestinarren gizatasuna murrizteko prozesu progresiboa beharrezkoa izan da Israelgo lehen ministroak, Netanyahu, gazatarrak "animaliatzat" jo ditzan. Giza Eskubideetarako Nazio Batuen errelatoreak, Francesca Albanese, adierazi duenez, *"herri bat pixkanaka deshumanizatzeko prozesutik dator ikusten ari garen genozidio hau..."*.

Baina, eta gure konplizitatea eta isiltasuna Europako gizarte gisa? Deshumanizazio horretatik datoz, ez dezagun ahaztu. Zuzen-zuzenean ikusten ari garenen aurrean gure gizarteak erantzunik ez emateko, beharrezkoa izan da gure moralitatea ez haustea. Eta arauan sartzen ez badira, gizatiarraz ulertzen denaren esparruan sartzen ez badira, ez da ezer gertatzen. Moraltasuna ez da hausten, giza esparruan bakarrik baita eraginkorra. Halaber, badirudi ez dela ezer gertatzen Ceutan edo Lampedusan dauden izenik gabeko hilobien aurrean, Libiako hondartzetako hilotzen aurrean, Mediterraneoan gertatzen diren milaka eta milaka hildakoen aurrean.

Judith Butlerrek dioenez, bizitza bizigarria eta heriotza tamalgarria dituena da gizatiarra. Bizitza biziezinak izaten hasi dira, ordea, bizitza asko. Negarra, dolua edo atsekabea eragin ezin duten bizitzak. Arrazakeria, atzerritarrentzako eskubide-bazterketa, Europak migrazioari eta asiloari buruz berretsitako azken Ituna... eraiki dugun gizatiarraren eta ez gizatiarraren esparruan dago horren guztiaren izendatzaile komuna.

ZAS bezala! badakigu estereotipoek eta aurreiritziek zer pisu duten "bestea" eraikitzeke. Europako gure gizarteek historikoki eraiki dituzten alterizazio-prozesu guztiak, esplotazio- eta menderatze-prozesuak ahalbidetu dituztenak. Urruneko edo urrutiko lekuetan bizi diren "besteengana", gure barneko "besteengana", batzuk historikoak, beste batzuk iritsi berriak. Dena den, badirudi ez garela konturatu "bestea" suntsitzen dugunean geure burua suntsitzen dugula. Horregatik guztiagatik, duela gutxi Blanca Garcések gogorarazi zigun Europa, bere buruaren bertsiorik onena, hiltzen ari dela bere mugetan. Eta Gazan ere halaxe egiten ari da.

REFLEXIÓN

La deshumanización del otro legitima la violencia

ZAS!, la red vasca antiRumor, considera inaplazable la reflexión crítica en torno a los mecanismos de deshumanización históricos sobre el estado de Palestina.

El pasado 15 de mayo se recordaban los 76 años desde el inicio de la Nakba, término árabe que define el inicio del éxodo/expulsión palestino. En todos esos años y en todo el tiempo de violencia que se ha desatado a partir de octubre de 2023 hay un proceso clave que permite, posibilita y legitima esa violencia: la deshumanización del "otro".

Estos procesos de deshumanización no son algo nuevo, probablemente hayan acompañado a la humanidad desde siempre, pero ahora han cobrado una inusitada presencia e importancia. El proceso progresivo de rebajar la humanidad del pueblo palestino ha sido necesario para que el primer ministro israelí, Netanyahu, haya llegado a calificar a los gazatíes de "animales". La relatora de Naciones Unidas para los derechos humanos, Francesca Albanese, ha señalado que *"un genocidio como el que estamos presenciando viene de un proceso gradual de deshumanización de un pueblo..."*.

Pero, ¿y nuestra complicidad y silencio como sociedades europeas? Vienen de esa misma deshumanización, no lo olvidemos. Para la falta de respuesta de nuestra sociedad ante lo que estamos contemplando en riguroso directo ha hecho falta que nuestra moralidad no se quiebre. Y si no entran en la norma, en el marco comprensivo de lo humano, no ocurre nada. La moralidad no se quiebra porque es eficaz sólo en el marco de lo humano. Del mismo modo que parece no ocurrir nada ante las sepulturas sin nombre en Ceuta o Lampedusa, ante los cadáveres en las playas de Libia, ante las miles y miles de muertes en el Mediterráneo.

Dice Judith Butler que lo humano es aquello que designa una vida vivible y una muerte lamentable. Son muchas las vidas que comienzan a tener en común que son invivibles. Vidas que no son susceptibles de generar llanto, duelo o lamento. El racismo, la exclusión de derechos para las personas de origen extranjero, el último Pacto ratificado por Europa sobre migración y asilo...el denominador común de todo ello está en el marco de lo humano y lo no humano que hemos construido.

Como ZAS! sabemos el peso que tienen los estereotipos y los prejuicios en la construcción del "otro". Todos los procesos de alterización que históricamente nuestras sociedades europeas han construido y que han permitido los procesos de explotación y subordinación. Hacia los "otros" que viven en lugares remotos o lejanos, hacia nuestros "otros" internos, algunos históricos, otros recién llegados. En cualquier caso, parece que no acabamos de darnos cuenta de que cuando aniquilamos al "otro", nos aniquilamos a nosotros mismos.

Por todo esto nos recordaba hace poco Blanca Garcés que Europa, la mejor versión de sí misma, está muriendo en sus fronteras. Y también lo está haciendo en Gaza.

AGENDA

ACTIVIDADES BOLETIN

01

VITORIA-GASTEIZ

Solasaldia // Conversatorios

VITORIA GASTEIZ
green capital

SOLASALDIA / CONVERSATORIO
EKAINAK 18 JUNIO, 18:00 - 20:00
Cuerpos diversos en medios de comunicación

Ignacio Aldecoa Kultur Etxea (Ekitaldien aretoa)
Casa de cultura Ignacio Aldecoa (Salón de actos)

izen-emateak / inscripciones
www.vitoria-gasteiz.org/bizikasi
Edukiera mugatua. Izena emateko epea: ekainaren 11ra arte.
Aforo limitado. Plazo de inscripción hasta el 11 de junio.

@bizikasivg
bizikasi@vitoria-gasteiz.city

02

BILBAO

Zehar-Errefuxiatuekin



Zehar-Errefuxiatuekin Carne Cruda irratsaioak migrazioari eta desplazamendu behartuei buruzko zuzeneko irratsaioa gonbidatzen zaitu // Zehar-Errefuxiatuekin te invita al programa de radio en directo de Carne Cruda sobre la migración y los desplazamientos forzados

EKAINAK 20 JUNIO // 19:30 // BILBOKO CAMPOS ELISEOS ANTZOKIA. TEATRO CAMPOS ELISEOS DE BILBAO

Ateak zabalik 19:00etatik sarrera libre eta doakotik lekua bete arte // Puertas abiertas desde las 19h. entrada libre y gratuita hasta completar aforo

03

BILBAO

Zurrumurruen Aurkako Solasaldia // Conversatorio Antirumor

ZURRUMURRUEN AURKAKO SOLASALDIA
CONVERSATORIO ANTIRUMOR
EKAINAK 19 JUNIO, 19:00 - 20:30
Gazatik haratago: inflexio- puntu bat Europarentzat?
Más allá de Gaza: ¿un punto de inflexión para Europa?

La Bolsa udaltzgia / Edificio La Bolsa
Centro Municipal Ibaiondo - (C/Pilota Kalea, 10)

Gaztelaniaz / En castellano

Teresa Aranguren
Kazetari honen ibilbide profesionala mundu arabiarreko eta gatazkan dauden eremuetako nazioarteko informazioarekin lotuta egon da. Periodista cuya trayectoria profesional ha estado ligada a la información internacional del mundo árabe y zonas en conflicto.

Imanol Zubero Beaskoetxea
Soziologiako irakasle titularra UPV/EHU. Profesor titular de Sociología en la UPV/EHU.

Bárbara Ruiz Balzola
UNRWA Euskadiko ordezkaria
Delegada UNRWA Euskadi

Sarrera libre edukiera bete arte
Acceso libre hasta completar aforo

Bizkaia
Bilbao

04

GORLIZ

Zurrumurruen Aurkako Solasaldia // Conversatorio Antirumor

ZURRUMURRUEN AURKAKO SOLASALDIA
CONVERSATORIO ANTIRUMOR
EKAINAK 20 JUNIO, 19:00 - 20:30
Gazatik haratago: inflexio- puntu bat Europarentzat?
Más allá de Gaza: ¿un punto de inflexión para Europa?

Sertutxena
(Eloisa Artaza Kalea, 1, Gorliz)

Gaztelaniaz / En castellano

Teresa Aranguren
Kazetari honen ibilbide profesionala mundu arabiarreko eta gatazkan dauden eremuetako nazioarteko informazioarekin lotuta egon da. Periodista cuya trayectoria profesional ha estado ligada a la información internacional del mundo árabe y zonas en conflicto.

Imanol Zubero Beaskoetxea
Soziologiako irakasle titularra UPV/EHU. Profesor titular de Sociología en la UPV/EHU.

Bárbara Ruiz Balzola
UNRWA Euskadiko ordezkaria
Delegada UNRWA Euskadi

Sarrera libre edukiera bete arte
Acceso libre hasta completar aforo

Bizkaia
Gorliz
Ongi etorri Errefuxiatuak

Babeslea // Patrocina



Zaskideak

